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Temen a nueva escasez de citas en SAT 

Aunque ya tendían a normalizarse las citas para trámites presenciales ante el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT), hay un riesgo latente de que pudieran 

volver a escasear como consecuencia del repunte de contagios del Covid-19. 

 

Cristian Nazael García Olalde, delegado de la Procuraduría para la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon), expuso que el personal del SAT no está exento de la 

nueva ola de contagios, por lo que podría restringirse el servicio a los contribuyentes 

en la dependencia, como ya sucedió antes. 

 

"A lo largo del año se fue regularizando esta situación y a la fecha no tenemos 

detectado que sea un problema o que haya una situación complicada en encontrar 

citas, pero vamos a ver cómo se desarrolla esto en los próximos meses, porque esta 

variante de Ómicron está pegando muy fuerte y los compañeros del SAT no están 

exentos de esta situación". 

 

Aseguró que la Prodecon continuará auxiliando a los contribuyentes en el trámite 

de sus citas para realizar trámites a los que el SAT los obliga a acudir en forma 

presencial. 

 

García Olalde dio a conocer los resultados de la delegación de la Prodecon en 

Nuevo León en 2021, de la que destacó dentro del "Top 5" nacional en atención de 

defensoría a los contribuyentes con 6 mil 719 asesorías, mientras que en quejas y 

reclamaciones ocupó el segundo lugar al aperturar 2 mil 773 casos. 

 

"En acuerdos conclusivos, quitando a la Ciudad de México, somos la delegación 

que más servicios prestó, con 156 expedientes, esto implica que en 156 auditorías 

que realizó el SAT, logramos que llegara a un acuerdo con los contribuyentes, lo 

que representa un aumento de 50 por ciento respecto a lo atendido en 2020". 

 

Entre las quejas más recurrentes refirió las de contribuyentes que detectaron la 

emisión de Certificados Fiscales Digitales por Internet (CFDI) de nómina sin que 

exista una relación laboral, ni conocimiento que los emitió a su nombre. 

 

Otras fueron la relacionada con demora en la devolución de saldos a favor del 

contribuyente en el pago de impuestos al SAT o con embargos precautorios de esta 

https://www.reforma.com/temen-a-nueva-escasez-de-citas-en-sat/ar2332268?v=2
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autoridad relacionados con auditorías. 

 

"Hay muchas quejas en ese sentido y muchas otras que ni siquiera están 

relacionadas con la autoridad fiscal, sino con un tercero, como puede ser que un 

patrón que no se reconoce esté emitiendo por error o de manera indebida un CFDI 

de nómina". 

 

García Olalde rechazó que la Prodecon tenga facultades de defensa ante la nueva 

figura estatal que creó el Gobierno Nuevo León de una Subsecretaría de 

Administración Tributaria. 

 

"Desde luego que vemos asuntos en los que está relacionada la Secretaría de 

Finanzas del Estado o la Dirección General de Comercio, y con ellos vemos temas 

en los que actúan en coordinación con temas de impuestos federales". 
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https://www.elnorte.com/temen-a-nueva-escasez-de-citas-en-sat/ar2332428
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autoridad relacionados con auditorías. 

 

 

"Hay muchas quejas en ese sentido y muchas otras que ni siquiera están 

relacionadas con la autoridad fiscal, sino con un tercero, como puede ser que un 

patrón que no se reconoce esté emitiendo por error o de manera indebida un CFDI 

de nómina". 

 

García Olalde rechazó que la Prodecon tenga facultades de defensa ante la nueva 

figura estatal que creó el Gobierno Nuevo León de una Subsecretaría de 

Administración Tributaria. 

 

"Desde luego que vemos asuntos en los que está relacionada la Secretaría de 

Finanzas del Estado o la Dirección General de Comercio, y con ellos vemos temas 

en los que actúan en coordinación con temas de impuestos federales". 
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Persisten las demoras en devolución del IVA 

En plena recuperación económica por el coronavirus, el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) continúa demorando en las devoluciones de impuestos que le 

solicitan las pequeñas y medianas empresas (pymes), aseguraron la Caintra y la 

delegación de la Procuraduría para la Defensa del Contribuyente (Prodecon) en 

Nuevo León. 

 

"Desafortunadamente hemos observado en estos últimos meses que sí ha habido 

un retraso mayor en los incumplimientos de devoluciones contra las estadísticas 

históricas que teníamos", resaltó Guillermo Dillón, director general de la Caintra. 

 

"Vemos con preocupación que cada vez más empresas se acercan con nosotros 

por este tema, porque finalmente se trata de capital de trabajo que es flujo y oxígeno 

para la operación de las empresas, y cuando ese oxígeno no se puede usar, las 

empresas empiezan a padecer", agregó en el marco de la firma de un convenio de 

colaboración entre el organismo industrial y Prodecon. 

 

El pago excedente que las empresas hicieron de impuestos, y que después piden 

les sea devuelto, debería serles otorgado por el SAT en un plazo menor de 40 días, 

conforme a los términos que marca el Código Fiscal Federal. 

 

Cristian García Olalde, delegado de la Prodecon en Nuevo León, resaltó que hasta 

ayer habían recibido mil 450 quejas contra el SAT, de las cuales aproximadamente 

el 30 por ciento o 435 corresponden al tema de tardanza en la devolución de 

impuestos, siendo este tema unos de los principales problemas que enfrentan los 

contribuyentes. 

 

En este sentido, refirió que esta cuestión se está tardando, en promedio, unos 3.4 

meses, equivalentes a unos 102 días, en resolverse. 

 

Agregó que esperan un incremento en el número de asesorías y quejas ofrecidos 

para el próximo año, no sólo por el acuerdo firmado con Caintra sino por los cambios 

de la miscelánea fiscal para el 2022. 

 

 

https://www.reforma.com/persisten-las-demoras-en-devolucion-del-iva/gr/ar2315903?md5=1c8bc7240e317eca7301a66dd20f2a06&ta=0dfdbac11765226904c16cb9ad1b2efe&utm_source=whatsapp&utm_medium=social&utm_campaign=promocion_suscriptor
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Avanza eliminación de 61 organismos 

Desde su arranque, en diciembre de 2018, el Gobierno del Presidente Andrés 

Manuel López Obrador puso en la mira a 61 organismos descentralizados, 

desconcentrados y sectorizados. 

Un proyecto, al que REFORMA tuvo acceso, plantea la desaparición de Institutos, 

Comisiones, Coordinaciones, Agencias, Comités, empresas de participación 

estatal, fideicomisos y direcciones generales. 

El plan de adelgazamiento de la estructura gubernamental, prevé la eliminación, 

fusión o transferencia de funciones a diversas Secretarías de Estado. 

La propuesta se ha ido cumpliendo, pues de los 61 órganos enlistados, 8 ya se 

encuentran en proceso de extinción. 

En el estudio está previsto, por ejemplo, eliminar el Consejo Nacional de Población 

(Conapo), cuyas funciones serían transferidas al Inegi. 

La Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar), pasaría al Instituto 

Nacional de Migración (INM); el Instituto Nacional para el Federalismo y el 

Desarrollo Municipal (Inafed) se convertiría en una unidad administrativa de la 

Secretaría de Gobernación. 

En tanto, la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional de Protección Integral de 

Niñas, Niños y Adolescentes (Sipinina) sería transferida al DIF nacional. 

La propuesta de adelgazamiento fue elaborada desde el periodo de transición, y en 

su diseño participaron funcionarios como el actual subgobernador del Banco de 

México, Gerardo Esquivel. 

Asimismo, el Instituto de la Economía Social (Inaes) que se convertiría en una 

dirección general de la Secretaría de Bienestar. 

Otras instancias que se propone desaparecer son la Comisión Nacional para 

Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (Conavim), a la cual absorbería 

el Inmujeres que, a su vez, transferiría sus funciones a la Secretaría de Gobernación 

La Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para del Desarrollo (Amexcid) 

se convertiría en una nueva unidad administrativa de la Cancillería, y el Instituto 

Mexicano de la Juventud (Imjuve) pasaría a la estructura de la Secretaría del 

Trabajo. 

Las funciones del Instituto Nacional de las Personas Adultas Mayores (Inapam) se 

transferirían a la subsecretaria de Bienestar, lo mismo que el Consejo Nacional para 

el Desarrollo y la Inclusión de las Personas con Discapacidad. 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) se transferiría a la 

Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios 

Financieros (Condusef) 

Se propone también desaparecer la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional 

Anticorrupción. 

https://www.heraldo.mx/avanza-eliminacion-de-61-organismos/
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SAT: ¿Qué es el Buzón Tributario y para qué sirve? 

La Prodecon recuerda que el Buzón Tributario es un medio de contacto entre el SAT 

y los contribuyentes. 

Si quieres tener una mayor comunicación con el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT), sin importar si eres persona física o moral, debes tramitar el Buzón 

Tributario. Para habilitar esta herramienta, sólo tienes que contar con tu RFC y tu 

e.firma; el trámite es gratuito y totalmente en línea. 

La Procuraduría de la Defensa al Contribuyente (Prodecon) recuerda que el Buzón 

Tributario sirve para que las autoridades fiscales te envíen información sobre los 

compromisos que debes de cumplir, realizar notificaciones de cualquier acto o 

resolución administrativa, o solicitarte información. 

Mientras que a las personas físicas y morales les permite hacer trámites, dar 

cumplimiento a requerimientos, presentar avisos y consultar tu situación fiscal, todo 

de forma segura, confidencial y personalizada. Para poder registrarte, tienes que 

dejar un medio de contacto (teléfono celular o correo electrónico), donde las 

autoridades fiscales te enviarán un aviso para corroborar tu cuenta. 

¿Cómo me inscribo en el Buzón Tributario? 

Tienes que ingresar al sitio sat.gob.mx, para luego dar click en la pestaña de Buzón 

Tributario, cuando ingreses te pedirá los siguientes datos: RFC, contraseña, e.firma 

portable y poner un captcha. Luego aparecerá un formulario donde tendrás que 

poner tus datos de contacto y te llegue el aviso de confirmación: teléfono celular y 

correo electrónico. 

Datos que piden para darse de alta en el buzón tributario: 

RFC 

Contraseña 

e.firma portable 

teléfono celular 

correo electrónico 

Cuando esto ocurra, te llegará un SMS de a tu celular y así realices la confirmación 

de la cuenta. Para revisar tus comunicados, debes ir a la sección de "mis 

expedientes" y luego te desglosará tres opciones: "mis documentos", "mis 

notificaciones" y "mis comunicados". 

https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/1/16/sat-que-es-el-buzon-tributario-para-que-sirve-499283.html
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/1/15/sat-que-pasa-si-no-reviso-el-buzon-tributario-499259.html
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/1/15/sat-que-pasa-si-no-reviso-el-buzon-tributario-499259.html
https://www.sat.gob.mx/home
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El SAT le pide a las personas que actualicen su Buzón Tributario si no quieren 

hacerse acreedores a una sanción, ya que sólo estas personas están exentas de 

esta medida: personas sin obligaciones fiscales, sin actividades económicas o que 

hayan sido suspendidos. 

En caso de que tengas dudas o no puedas actualizar los datos de tu Buzón 

Tributario, la Prodecon pone a disposición las siguientes vías de contacto: el 

correo atencionalcontribuyente@gob.mx, o los números 55 1205 900 (para 

habitantes de la Ciudad de México) y 800 611 0190 (para el interior de la República.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

mailto:atencionalcontribuyente@gob.mx
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¿ISR o RSC? 

Hugo Fidel de Lira Reyes, delegado de la Prodecon, informó que un determinado 

grupo de personas morales tienen como fecha límite el próximo 31 de enero para 

avisar ante el SAT si tributarán conforme a lo dispuesto a la Ley del ISR o si lo harán 

conforme al Régimen Simplificado de Confianza para Personas Morales. 

Detalló que las personas morales que pueden tributar en el nuevo régimen 

simplificado de confianza que entró en vigor el pasado 1 de enero, es para aquéllas 

que tuvieron ingresos totales en el ejercicio inmediato anterior que no excedan de 

la cantidad de 35 millones de pesos o bien que inicien operaciones y estimen que 

sus ingresos totales no excederán de dicho monto. 

Por esta razón, el delegado de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente hizo 

un llamado a todas esas personas morales que pudieran tener alguna duda 

acercarse a esta institución para ser asesorado sobre la opción adecuada para cada 

quien. 

“En caso de que los contribuyentes omitan presentar el aviso de actualización de 

actividades económicas y obligaciones ante el SAT, la autoridad fiscal podrá realizar 

esta acción sin necesidad de la presencia del pagador de impuestos”, comentó el 

funcionario de la Prodecon. 

Aclaró que las personas morales que no pueden tributar en el régimen simplificado 

de confianza son los socios, accionistas o integrantes que participan en otras 

sociedades mercantiles donde tengan el control de la sociedad o de su 

administración. 

Tampoco es para aquellos que realicen actividades a través de fideicomiso o 

asociación en participación. Las instituciones de crédito, seguros, fianzas, 

almacenes generales de depósito, arrendadoras financieras y uniones de crédito; 

quienes tributen en el régimen opcional para grupos de sociedades; en el régimen 

de actividades agrícolas, ganaderas, silvícolas y pesqueras. 

Finalmente, el delegado de la Prodecon agregó que las personas morales no 

participan si forman parte de las sociedades cooperativas de producción y quienes 

dejen de tributar conforme a lo previsto en el Régimen Simplificado de Confianza. 

 

 

 

 

https://www.heraldo.mx/isr-o-rsc/
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La compensación interrumpe el plazo de prescripción de la devolución de saldo a 

favor 

El Código Fiscal de la Federación (CFF) establece que la obligación de la autoridad 

para devolver prescribe en los mismos términos y condiciones que el crédito fiscal. 

Es decir, en 5 años [CFF 22]. 

Además, señala que la solicitud de devolución que presente el contribuyente se 

considera gestión de cobro que interrumpe la prescripción. 

Contribuyentes pueden aplicar la opción de compensar pagos 

Sin embargo, el CFF también establece que los contribuyentes obligados a pagar 

mediante declaración, podrán optar por compensar las cantidades que tengan a su 

favor contra las que estén obligados a pagar [CFF 23]. 

 

Para ello, bastará que efectúen la compensación de dichas cantidades actualizadas 

y presentar el aviso de compensación dentro de los cinco días siguientes a aquél 

en el que la misma se haya efectuado, así como que en el supuesto de que se haya 

ejercido la compensación de un saldo a favor y aún resultara remanente, se puede 

solicitar su devolución. 

Aviso de compensación de saldos a favor 

Por otro lado, en la Resolución Miscelánea Fiscal (RMF) para los ejercicios de 2014 

a 2018, a través de diversas reglas, se estableció como facilidad administrativa el 

que los contribuyentes que presentaran su declaración mediante el aplicativo ahí 

señalado, en las que resultara un impuesto a cargo y optarán por pagarlo mediante 

compensación de saldos a favor manifestados en declaraciones presentadas en el 

mismo aplicativo, quedarían relevados de la obligación de presentar el aviso de 

compensación, o bien, se tendría por cumplida ésta. 

Una contribuyente solicitó la devolución del remanente de su saldo a favor 

En tales circunstancias, el órgano jurisdiccional consideró que si la contribuyente 

presentó diversas declaraciones respecto de los periodos de octubre de 2015 a 

diciembre de 2018, a través de las cuales compensó una cantidad menor del total 

del saldo a favor que tenía del ejercicio 2014 y en el mes de junio de 2020, solicitó 

la devolución del remanente. 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2022/01/la-compensacion-interrumpe-el-plazo-de-prescripcion-de-la-devolucion-de-saldo-a-favor/
https://www.elcontribuyente.mx/2022/01/la-compensacion-interrumpe-el-plazo-de-prescripcion-de-la-devolucion-de-saldo-a-favor/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/10/la-solicitud-de-devolucion-mediante-aclaracion-interrumpe-la-prescripcion-del-saldo-a-favor/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/10/la-solicitud-de-devolucion-mediante-aclaracion-interrumpe-la-prescripcion-del-saldo-a-favor/
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Por ello, la contribuyente no prescribió su derecho a solicitar la devolución como 

ilegalmente resolvió la autoridad fiscal, pues el plazo de 5 años para que se 

actualizará la prescripción, fue interrumpido con la última compensación efectuada 

(periodo de diciembre de 2018). 

La contribuyente no presentó el aviso de compensación por estar relevada de dicha 

obligación 

En este sentido, un tribunal determinó que no existió gestión de cobro al no haberse 

presentado los avisos de compensación previstos en el artículo 23 del CFF vigente 

hasta 2018, pues atendiendo a las facilidades administrativas previstas en la RMF 

de 2014 a 2018, la pagadora de impuestos estaba relevada de esa obligación, o 

bien, se tuvo por cumplida con la presentación de la declaración correspondiente. 

Esto lo determinó la Primera Sala Regional del Norte-Este del Estado de México del 

Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA), al resolver un juicio contencioso 

administrativo. Y la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) 

retomó este criterio jurisdiccional y lo publicó en su portal de internet. 
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¿Tiene 18 años y sin ingresos? Así debes registrarte en SAT para no pagar 

impuestos 

A partir de este año es obligatorio que todos los mayores de 18 años se deben 

registrar ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT) aunque no tengan un 

empleo o ingresos permanentes, por lo que Prodecon te asesora sobre cómo debes 

hacerlo para evitar que Hacienda te cobre impuestos por algún error en tu registro, 

señaló el delegado Mario Herrera. 

Explicó que el registro cambió, pues ya no se hará sólo por internet, sino en dos 

pasos, on line y luego de manera presencial. 

Pasos para registrarte ante el SAT: 

Con su CURP hacer un prerregistro ante el portal del SAT  

Sacar cita para concretar el registro ante el SAT. 

Si no tienen ingresos deben inscribirse "sin obligaciones fiscales", "sin actividad 

económica", para no tener obligación de pagar impuestos, ni hacer declaraciones o 

avisos.  

Si por error le podemos una actividad económica, el SAT le va a atrobuir 

obligaciones de pago,m por lo que lo mejor es asesorarse con Prodecon de manera 

gratuita. 

Aseguró que ya no hay problemas con las citas, sí hay disponibilidad y si se llegan 

a agotar, el sistema los enlaza a la "fila digital", para que en cuanto haya 

disponibilidad reciba una aviso. 

Dijo que Prodecon auxilia a los contribuyentes para poder registrarse de manera 

adecuada para que sólo pague los impuestos correctos o en su caso se inscriba sin 

obligaciones fiscales. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.xeu.mx/nota.cfm?id=1196590
https://www.xeu.mx/nota.cfm?id=1196590
https://citas.sat.gob.mx/datosPersonales
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SAT agregó nuevas claves al código de uso de los CFDI 

 

Diana Bernal, exprocuradora de Prodecon, habló con Luis Cárdenas sobre los 

nuevos requisitos para emitir facturas (CFDI) y nuevas multas. 

“El SAT agregó nuevas claves al código de uso de los CFDI para evitar que se 

expidan con efectos deducibles cuando no los tengan”. 

La exprocuradora comentó que hay muchas normas fiscales nuevas que vienen en 

las letras chiquitas y que podrían no parecer cambios relevantes, pero que pueden 

tener un impacto importante en nuestra vida laboral cotidiana. 

“Se señala que, si hay errores en los requisitos, los tendrán que cancelar dentro del 

ejercicio fiscal porque si no se harán acreedores a multas del 5 al 10% del monto 

del CFDI”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://mvsnoticias.com/podcasts/sin-programa/sat-agrego-nuevas-claves-al-codigo-de-uso-de-los-cfdi/
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Si adquiere Banamex, Grupo Salinas buscará dar vuelta al SAT, dicen expertos 

Grupo Salinas, que ha manifestado su interés por adquirir a Banamex, mantiene 

ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) al menos nueve litigios 

contra el pago de impuestos. 

 

Actualiza el SAT declaraciones 

Con el objetivo de facilitar el cumplimiento de las obligaciones fiscales, el Servicio 

de Administración Tributaria (SAT) actualizó las declaraciones para personas físicas 

y morales para el ejercicio fiscal 2022. La oficina a cargo de Raquel Buenrostro 

señaló que las nuevas aplicaciones cuentan con una estructura lógica y sencilla, la 

cual incluye cálculos automáticos e información rellenada que se obtiene de facturas 

electrónicas (CFDI) y de las declaraciones anuales anteriores. El SAT indicó que en 

su canal de YouTube emitirá tutoriales para explicar los cambios. Más información 

en: https://bit.ly/34Us1UT. 

 

Declaración anual 2022: Toma clases con el SAT en YouTube para aprender a 

pagar impuestos 

Ahora sí no tendrás pretexto para no presentar la declaración anual 2022. El 

Servicio de Administración Tributaria (SAT) te ayudará a aprender cómo hacer el 

pago de impuestos con tutoriales que se publicarán en su canal de YouTube. 

 

SAT: guía básica de impuestos para jóvenes 

Sólo hay dos cosas seguras en esta vida: la muerte y pagar impuestos. Ambas 

suenan igual de terribles para los jóvenes, quienes aún buscan vivir muchos años 

con buena salud física, psicológica y financiera. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/17/politica/si-adquiere-banamex-grupo-salinas-buscara-dar-vuelta-al-sat-dicen-expertos/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/15/economia/actualiza-el-sat-declaraciones-20220115/
https://bit.ly/34Us1UT.
https://www.elfinanciero.com.mx/mis-finanzas/2022/01/14/declaracion-anual-2022-toma-clases-con-el-sat-en-youtube-para-aprender-a-pagar-impuestos/
https://www.elfinanciero.com.mx/mis-finanzas/2022/01/14/declaracion-anual-2022-toma-clases-con-el-sat-en-youtube-para-aprender-a-pagar-impuestos/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/01/17/sat-guia-basica-de-impuestos-para-jovenes/
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ANEXO 16-A de la de la Resolución Miscelánea Fiscal para 2022, publicada en la 

edición vespertina del 27 de diciembre de 2021. 

 

¿Cuál es la fecha límite para presentar la Declaración Anual del SAT en 2022? 

Con la intención de reducir como nunca antes los niveles de evasión fiscal en 

México, el Servicio de Administración Tributaria (SAT), informó sobre fecha límite 

para que todos los contribuyentes puedan presentar su declaración de impuestos 

anual este 2022. 

 

¿Cómo obtener la devolución del saldo a favor en línea? SAT te ayuda así 

De acuerdo con la Ley Federal de los Derechos del Contribuyente, 

pueden “obtener, en su beneficio, las devoluciones de impuestos que procedan en 

términos del Código Fiscal de la Federación y de las leyes fiscales aplicables”. 

 

Pensión IMSS 2022: en estos casos SÍ deberás PAGAR impuestos al SAT si eres 

jubilado 

Cuando llega la edad de la jubilación miles de personas recurren a Pensión 

IMSS para obtener los ahorros de toda su vida laboral, pero existen casos en los 

que sí deberás pagar impuestos al Servicio de Administración Tributaria (SAT) este 

2022 aun cuando estes jubilado y aquí te contamos en que casos ocurre este cobro. 

 

 

 

 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5640729&fecha=17/01/2022
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5640729&fecha=17/01/2022
https://www.marca.com/claro-mx/actualidad/2022/01/16/61e35070268e3e1b0c8b4570.html
https://www.unotv.com/negocios/sat-como-obtener-la-devolucion-del-saldo-a-favor/
https://www.terra.com.mx/nacionales/2022/1/16/pension-imss-2022-en-estos-casos-si-deberas-pagar-impuestos-al-sat-si-eres-jubilado-22931.html
https://www.terra.com.mx/nacionales/2022/1/16/pension-imss-2022-en-estos-casos-si-deberas-pagar-impuestos-al-sat-si-eres-jubilado-22931.html
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Arzobispo de Toluca exhorta a fieles a pagar impuestos 

Ante las graves consecuencias de la pandemia, incluyendo la crisis económica, falta 

de empleos y la inseguridad, las autoridades municipales tienen una gran tarea y, 

por lo mismo, requieren de las contribuciones ciudadanas, por lo que monseñor 

Francisco Javier Chavolla Ramos exhortó a la feligresía católica a pagar sus 

impuestos. 

 

RFC con homoclave: ¿Qué es, para qué sirve y cómo tramitarlo? 

 

Dentro de México, las personas que realizan una actividad económica deben de 

estar inscritos ante el Sistema de Administración Tributaria (SAT) como 

contribuyentes. Para esto, se necesita contar con un RFC, que es el Registro 

Federal del Contribuyente, y con la homoclave. 

 

Quebec planea cobrar impuesto a quienes no se vacunen contra covid-19 

En Canadá se planea crear un nuevo impuesto sanitario que será cobrado a las 

personas que no hayan sido vacunadas contra covid-19, específicamente en la 

Ciudad de Quebec. 

 

ANTICIPA TU DECLARACIÓN 

Entre los propósitos para cumplir este año nuevo, estaría bien añadir el presentar 

en tiempo y forma la declaración anual de impuestos correspondiente al ejercicio 

fiscal 2021. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldetoluca.com.mx/local/arzobispo-de-toluca-exhorta-a-fieles-a-pagar-impuestos-7735495.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/rfc-con-homoclave-que-es-para-que-sirve-y-como-tramitarlo-7733350.html
https://www.dineroenimagen.com/actualidad/quebec-planea-cobrar-impuesto-quienes-no-se-vacunen-contra-covid-19/140454
https://eluniversal.pressreader.com/search?query=DECLARA%20A%20TIEMPO%20TU%20DECLARACI%C3%93N%20DE%20IMPUESTOS&in=ALL&date=Last3Days&hideSimilar=0
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Reporta Ssa 76 muertes más por Covid y otros 19,132 casos 

La Secretaría de Salud reportó 76 muertes más por Covid-19 en México, con lo que 

suman 301 mil 410. 

 

Hasta el día de hoy se han contabilizado 13 mil 699 defunciones sospechosas de 

coronavirus. 

 

Bajo Observación | Muertes se mantienen estables, pese a repuntes por Ómicron 

Pese a importantes repuntes de Covid-19 en todo el mundo a causa de la variante 

Ómicron y a las fiestas decembrinas, el número de muertes no ha registrado una 

variación significativa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/reporta-ssa-76-muertes-mas-por-covid-y-otros-19-132-casos/ar2332292
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/bajo-observacion-muertes-se-mantienen-estables-pese-a-repuntes-por-omicron-7740381.html
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Alcaldes del PRD piden ser incluidos en Presupuesto de Egresos 2022 en Edomex 

Los alcaldes del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en el Estado de 

México pidieron ser incluidos en la discusión y dispersión de recursos del 

Presupuesto de Egresos 2022. Cabe señalar que los municipios que solicitan la 

consideración están ubicados en el sur de la entidad mexiquense, una región con 

rezago, altos niveles de inseguridad y retraso en comunicación.  

 

Lista, convocatoria de presupuesto ciudadano 

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) emitió la convocatoria para la 

consulta ciudadana sobre presupuesto participativo, que este año asciende a mil 

612 millones 884 mil 960 pesos –3.75 por ciento del total de recursos que ejercerán 

las 16 alcaldías– para aplicarse en proyectos a escoger en las mil 766 unidades 

territoriales y 48 pueblos originarios. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

https://www.milenio.com/politica/acaldes-prd-piden-incluidos-presupuesto-egresos-2022
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/16/capital/lista-convocatoria-de-presupuesto-ciudadano/
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Disminuye 3.6% empleo eventual 

A raíz de la entrada en vigor de la reforma en materia de subcontratación, el empleo 

eventual registrado en el IMSS registró una caída de 3.6 por ciento, con más de 102 

mil puestos de trabajo, personas que corren el riesgo de terminar en la informalidad, 

advierten expertos. 

 

Analiza 'Manitas' oferta por Banamex 

El empresario regiomontano Javier Garza Calderón, conocido como "Manitas", 

pretende ofertar por el negocio de banca de consumo de Citigroup en México, 

Banamex, reveló el domingo la agencia Reuters. 

 

 Llevan mexicanos 'piel de nopal' a Europa 

A dos años de emprender, los creadores de la empresa Desserto, que se dedica a 

hacer biomaterial a partir del nopal, está por expandirse y abrir su primera oficina 

en Europa. 

 

Precio de gas LP se eleva 1.45% en plena cuesta de enero 

Esta noticia impactará en tu billetera debido a que los precios máximos del gas se 

eleva ligeramente durante esta semana en la capital, de acuerdo con la 

metodología establecida por la Comisión Reguladora de Energía (CRE). 

 

Carísimo: Pechuga de pollo se vende hasta en $149 por kilo 

El bolsillo de las familias mexicanas afronta un duro reto ante el alza de precios en 

los productos de la canasta básica, nos referimos específicamente al pollo.  

 

Delta y Ómicron propician nueva recaída en la recuperación del mercado laboral 

La OIT revisó a la baja sus previsiones para el comportamiento del empleo en el 

mundo debido a las nuevas olas de la pandemia y estimó que en 2022 habrá un 

déficit de 52 millones de empleos, el doble de lo calculado inicialmente. 

https://www.reforma.com/disminuye-3-6-empleo-eventual/ar2332337?v=2
https://www.reforma.com/analiza-manitas-oferta-por-banamex/ar2332311?v=6
https://www.reforma.com/llevan-mexicanos-piel-de-nopal-a-europa/ar2332338
https://www.dineroenimagen.com/economia/precio-de-gas-lp-se-eleva-145-en-plena-cuesta-de-enero/140515?categoria=%22dinero%22
http://www.dineroenimagen.com/economia/gas-lp-un-precio-justo-cre-establece-metodologia-para-regular-su-costo/135948
http://www.dineroenimagen.com/economia/gas-lp-un-precio-justo-cre-establece-metodologia-para-regular-su-costo/135948
https://www.dineroenimagen.com/economia/carisimo-pechuga-de-pollo-se-vende-hasta-en-149-por-kilo/140503
https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Delta-y-Omicron-propician-nueva-recaida-en-la-recuperacion-del-mercado-laboral-20220116-0030.html
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Precio del banco, cercano a lo que pagó Citigroup 

No existen postores formales por los activos del banco mexicano, por lo que la forma 

en que se venda es un todavía un misterio. 

 

Citi podría recibir hasta 30,000 millones de dólares por Banamex 

El banco estadounidense reconoce que el proceso será complejo por el tamaño de 

su franquicia en México. 

 

Moody's coloca calificaciones de Citibanamex en revisión a la baja 

Moody's colocó el domingo en revisión a la baja todas las calificaciones y 

evaluaciones de la filial mexicana de Citigroup, excepto la calificación de depósitos 

a corto plazo en escala nacional. 

 

México se afianza como principal mercado para EU en autopartes 

La participación de México se ha expandido casi 10 puntos porcentuales en la última 

década, producto de una mayor preferencia por el abasto regional; de enero a 

noviembre del 2021 el producto llegado a nuestro país tuvo un valor de poco más 

de 26,000 millones de dólares. 

 

México continúa empujando a BBVA 

En el futuro de BBVA está emplear su rentabilidad para “seguir invirtiendo en el 

crecimiento de nuestras franquicias y remunerar adicionalmente a nuestros 

accionistas”, afirmó Carlos Torres Vila, presidente del Banco. 

 

Precio del limón, por las nubes; prevén que siga así hasta marzo 

En el último año el aumento del precio del limón con semilla fue de 327 por ciento, 

la variación más alta registrada por lo menos desde los últimos cinco años, al pasar 

de 18.33 pesos, a 70.83 pesos por kilogramo. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Precio-del-banco-cercano-a-lo-que-pago-Citigroup-20220116-0082.html%7d
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Citi-podria-recibir-hasta-30000-mdd-por-Banamex-20220116-0083.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Moodys-coloca-calificaciones-de-Citibanamex-en-revision-a-la-baja-20220116-0046.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-se-afianza-como-principal-mercado-para-EU-en-autopartes-20220116-0081.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-continua-empujando-a-bbva-7740804.html
https://www.razon.com.mx/negocios/precio-limon-aumento-327-ano-cifra-historica-2017-467461
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Jefe de empresarios de la 4T va por fideicomiso para comprar Banamex 

El empresario regiomontano y fundador de la Asociación Empresarios por la 

4T (E4T), Javier Garza Calderón, manifestó su interés para conformar un grupo de 

apoderados para adquirir Banamex, luego de que la semana pasada fuera puesto 

en venta por Citigroup. 

 

Aeropuerto de Santa Lucía perfila operación de tres aerolíneas comerciales más; 

descartan UBER en AIFA 

La administración del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) perfila la 

operación de tres aerolíneas comerciales más, una vez que haya comenzado 

operaciones. 

 

Inicia México nueva estrategia de exportación hacia EU 

Con inversión privada y la aplicación de bienes públicos federales y estatales se 

busca dar valor agregado a la producción pecuaria en beneficio de la ganadería del 

país, a través de la construcción de un rastro Tipo Inspección Federal (TIF) en la 

frontera norte de México. 

 

Inflación y Covid presionan cifras de pobreza 

La escalada en precios, así como el impacto económico de la variante ómicron de 

Covid-19, pueden meter presión a las cifras de pobreza en el país este año, dijo 

José Nabor Cruz, secretario ejecutivo del Consejo Nacional de Evaluación de la 

Política de Desarrollo Social (Coneval). 

 

Aderezo de la cuesta de enero: El precio del limón sube 153% por escasez 

El precio del limón se elevó a máximos históricos, dificultando la ya de por sí 

pesada cuesta de enero. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/empresario-javier-garza-manifiesta-su-deseo-de-adquirir-banamex-467427
https://www.razon.com.mx/negocios/moody-s-negativa-calificacion-banamex-salida-citi-banca-minorista-466951
https://www.razon.com.mx/negocios/moody-s-negativa-calificacion-banamex-salida-citi-banca-minorista-466951
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/1/17/aeropuerto-de-santa-lucia-perfila-operacion-de-tres-aerolineas-comerciales-mas-descartan-uber-en-aifa-370431.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/1/17/aeropuerto-de-santa-lucia-perfila-operacion-de-tres-aerolineas-comerciales-mas-descartan-uber-en-aifa-370431.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Inicia-Mexico-nueva-estrategia-de-exportacion-hacia-EU-202217122
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/01/17/el-precio-del-limon-esta-en-maximos-por-escasez/
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Agenda semanal: qué anuncios importantes se darán del 17 al 21 de enero 

La agenda económica para esta semana próxima tendrá diferentes anuncios 

de indicadores por parte de empresas e instituciones privadas y de gobierno, tanto 

de México como de Estados Unidos. 

 

Comienza hoy el primer foro para debatir reforma eléctrica 

El primer foro del parlamento abierto para la discusión de la iniciativa de reforma 

constitucional en materia eléctrica inicia hoy con la finalidad de presentar pluralidad 

de opinión en temas técnicos sobre el sector y dejar a un lado las ideologías 

políticas, esperan especialistas.  

 

Implementar reforma eléctrica sería un golpe “desastroso” a la confianza del país y 

pone peligro empleos: Ceesp 

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (Ceesp) aseguró que en caso 

de implementar la reforma constitucional que propone el Ejecutivo en materia de 

energía eléctrica, será un golpe totalmente “desastroso” para la confianza sobre 

invertir en México, y pone en “serio peligro” no sólo al servicio eléctrico, sino a los 

empleos.  

 

Salida de Citigroup afianzará el nacionalismo en México 

La decisión de Citi de vender su operación de banca de consumo de México puede 

inclinar el sector dominado por los gigantes financieros globales hacia un control 

más local, ya que se convierte en el caso de prueba para las inclinaciones 

nacionalistas del gobierno.   

 

México puede transformar a Pemex en Solmex: Ricardo Anaya 

Ricardo Anaya, excandidato presidencial, afirmó este lunes que Petróleos 

Mexicanos (Pemex) podría pasar a ser Solmex, si se apuesta por intervir en 

energías renovables, especialmente en la solar. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/01/16/agenda-semanal-que-anuncios-importantes-se-daran-del-17-al-21-de-enero/
https://www.milenio.com/negocios/comienza-hoy-el-primer-foro-para-debatir-reforma-electrica
https://www.milenio.com/negocios/implementar-reforma-electrica-seria-un-golpe-desastroso
https://www.milenio.com/negocios/implementar-reforma-electrica-seria-un-golpe-desastroso
https://www.milenio.com/negocios/financial-times/salida-de-citigroup-afianzara-el-nacionalismo-en-mexico
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/01/17/mexico-puede-transformar-a-pemex-en-solmex-ricardo-anaya/
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Anticipan panorama favorable para la manufactura en 2022 

La actividad manufacturera en México se estancó en los últimos meses, pero el 

panorama para 2022 pinta mejor, ante una menor disrupción en las cadenas de 

suministro globales, mejores condiciones epidemiológicas y por el impulso previsto 

de la industria en Estados Unidos, por lo que apunta a que sea uno de los principales 

motores de la economía. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/01/17/anticipan-panorama-favorable-para-la-manufactura-en-2022/


                                                                                                                                                                                    

39 
 

 

Reaparece AMLO en mañanera tras 6 días aislado 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador reapareció en la conferencia 

mañanera tras seis días aislado por padecer Covid-19. 

 

Expropian 198 terrenos en QR para Tren Maya 

El Gobierno federal expropió 198 terrenos privados de la Riviera Maya, en Quintana 

Roo, para construir uno de los tramos del Tren Maya. 

 

Valida INE 90% de las firmas requeridas para revocación de mandato 

Durante este fin de semana el Instituto Nacional Electoral concluyó con la 

verificación de tres millones de firmas para la revocación de mandato, de las cuales 

608 mil son registros con inconsistencias y más de 2.4 millones coinciden con la 

lista de electores, así lo dio a conocer el consejero presidente, Lorenzo Córdova. 

 

Aguascalientes y Tamaulipas, focos rojos en violencia política este año 

Autoridades federales ven con “optimismo” las elecciones que se celebrarán este 

año cuando se disputarán seis gubernaturas; 39 ayuntamientos y 25 diputaciones 

locales. Estiman que serán tranquilas, aunque advirtieron que la “pasión política” y 

la crispación social podría provocar violencia. La consultora Etellekt, por su parte, 

alertó riesgos de magnicidos y desestabilidad política principalmente en Tamaulipas 

y Aguascalientes. 

 

Buscan saber si Blanco es culpable 

Los 11 diputados de oposición que presentaron una denuncia ante la Fiscalía 

General de la República, la Fiscalía General del Estado y la Fiscalía Especializada 

en Combate a la Corrupción contra el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco 

Bravo, por presuntos vínculos con líderes de la delincuencia organizada, exigirán 

resultados en los avances de la investigación en caso de no ver respuestas en un 

periodo de cuatro a cinco semanas. 

 

https://www.reforma.com/reaparece-amlo-en-mananera-tras-6-dias-aislado/ar2332520?v=4
https://www.reforma.com/expropian-198-terrenos-en-qr-para-tren-maya/ar2332513?v=6
https://www.excelsior.com.mx/nacional/valida-ine-90-de-las-firmas-requeridas-para-revocacion-de-mandato/1493343
https://www.ine.mx/revocacion-mandato/
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Aguascalientes-y-Tamaulipas-focos-rojos-en-violencia-politica-este-ano-20220117-0001.html
https://www.razon.com.mx/estados/buscan-blanco-culpable-467457
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Senadores conformarían grupo independiente dentro de Morena en apoyo a 

Ricardo Monreal 

Un grupo independiente dentro de la bancada de Morena podría ser conformado en 

caso de que los llamados radicales propongan y concreten la remoción del 

coordinador parlamentario, Ricardo Monreal, durante la reunión Plenaria que se 

realizará a finales de enero. 

 

AMLO abre nuevo panorama en América Latina: Porfirio Muñoz Ledo 

Porfirio Muñoz Ledo, expresidente de la Cámara de Diputados, aseguró que el 

presidente Andrés Manuel López Obrador está abriendo “un horizonte nuevo de 

representación política en América Latina” y manifestó que “es obvio” que toda 

América Latina va hacia la izquierda. 

 

AMLO vuelve a conferencias matutinas tras segundo contagio de COVID 

El presidente Andrés Manuel López Obrador regresó a sus actividades habituales 

luego de haber contraído por segunda vez la enfermedad provocada por el 

coronavirus y afirma que se encuentra en buen estado de salud. 

 

Casos de covid-19 “están creciendo mucho” en México, reconoce AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que los contagios de covid-

19 por la variante ómicron "están creciendo mucho" en el país; sin embargo, matizó 

que en las hospitalizaciones y muertes por el coronavirus no hay aumento.  

 

Prevén más de 500 mil contagios en enero 

Con 369 mil 459 nuevos casos en la primera quincena del año, México se perfila 

para superar en enero el máximo de contagios de Covid-19 registrados en un mes 

a lo largo de la pandemia. 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Senadores-conformarian-grupo-independiente-dentro-de-Morena-en-apoyo-a-Ricardo-Monreal-20221714
https://www.contrareplica.mx/nota-Senadores-conformarian-grupo-independiente-dentro-de-Morena-en-apoyo-a-Ricardo-Monreal-20221714
https://www.contrareplica.mx/nota-AMLO-abre-nuevo-panorama-en-America-Latina-Porfirio-Munoz-Ledo-202217133
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/01/17/amlo-vuelve-a-conferencias-matutinas-tras-segundo-contagio-de-covid/
https://www.milenio.com/politica/contagios-covid-crecieron-muertes-incrementaron-amlo
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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Cautela por ómicron: Trabajo desde casa en 7 de cada 10 empresas 

El regreso a oficinas con niveles previos a la pandemia, donde las ocupaciones de 

edificios alcanzaban niveles superiores al 80 por ciento, aún queda lejos, lo que ha 

ocasionado que 7 de cada 10 empresas en el mundo permitan a sus empleados 

trabajar desde cualquier lugar sin poner un pie en un corporativo. 

 

Que Morena aclare su vínculo con grupos delictivos, pide Marko Cortés 

El líder nacional del PAN, Marko Cortés, exigió a Morena aclarar las acusaciones 

contra su dirigente nacional, Mario Delgado, y su candidato a gobernador de 

Tamaulipas, Américo Villareal, por recibir financiamiento de grupos delictivos 

dedicados al tráfico ilegal de hidrocarburos. 

 

Cuitláhuac García recibe el espaldarazo de Claudia Sheinbaum 

El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, cuyo gobierno ha sido señalado por 

abuso de poder al encarcelar a sus opositores, recibió el espaldarazo de la 

gobernante de la capital, durante la firma de un convenio entre ambos gobiernos. 

 

Echeverría cumple 100 años... una vida marcada por claroscuros 

Luis Echeverría cumple 100 años de edad este lunes. Su vida política, que incluye 

su periodo como presidente de México (1970 y 1976), está marcada 

por claroscuros, y es uno de los más cuestionados en la historia reciente del país. 

 

Despliegue de Guardia Nacional inhibe cifra de homicidios con armas de fuego 

El despliegue de la Guardia Nacional en diversas zonas del país y el reforzamiento 

de la seguridad en estados violentos ayudaron que el promedio mensual de 

asesinatos cometidos con armas de fuego en 2021 se ubicara en los mil 934 casos, 

una cifra menor por 100 delitos en comparación a la media de dos años anteriores.  

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2022/01/17/7-de-cada-10-empresas-retrasan-regreso-a-oficinas-por-casos-de-covid/
elfinanciero.com.mx/nacional/2022/01/17/que-morena-aclare-posible-vinculo-con-el-crimen-pan/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/01/17/sheinbaum-da-espaldarazo-al-gobernador-de-veracruz/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/01/17/echeverria-100-anos-marcados-por-claroscuros/
https://www.milenio.com/politica/despliegue-guardia-nacional-inhibe-cifra-homicidios-armas
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¿Cuándo será? Científicos buscan "predecir" el próximo gran terremoto en México 

Los devastadores terremotos que azotaron la Ciudad de México y Oaxaca en 

septiembre de 2017, mantienen en alerta a científicos de México, Estados Unidos y 

Japón, quienes desde hace 6 años realizan los estudios para intentar “predecir” el 

próximo gran terremoto en la brecha de Guerrero, cuya sacudida sería catastrófica 

para la capital del país.  

 

'Monrealistas' podrían conformar un grupo independiente dentro de Morena 

La bancada "monrealista" podría conformar un grupo independiente dentro de la 

Bancada de Morena en caso de que los llamados radicales propongan y concreten 

la remoción del coordinador parlamentario, Ricardo Monreal, durante la reunión 

Plenaria que se realizará a finales de enero.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/cientificos-buscan-predecir-el-proximo-gran-terremoto-en-mexico
https://www.milenio.com/politica/monrealistas-en-el-senado-podrian-conformar-grupo-dentro-de-morena
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Dispara Corea del Norte cuarto proyectil en un mes 

Corea del Norte disparó un "proyectil no identificado", en lo que parece ser su cuarta 

prueba armamentística de este mes, informaron el lunes las fuerzas armadas 

surcoreanas. 

 

 

Tormenta invernal paraliza el este de EU; varios estados declaran emergencia 

Millones de personas se pusieron a cubierto de una gran tormenta que golpea con 

nieve, hielo y fuertes vientos el este de Estados Unidos y ha causado trastornos 

viales, suspensiones de vuelos y cortes de energía para unos 130 mil hogares en la 

madrugada del lunes. 

 

Nayib Bukele desconoce acuerdos de paz de El Salvador 

 El presidente de El Salvador, Nayib Bukele, sancionó un decreto para honrar a las 

víctimas de la guerra civil que la oposición considera una deslegitimización de los 

acuerdos de paz que hace 30 años cerraron el conflicto. 

 

China reanuda circulación de trenes de carga con Corea del Norte tras dos años de 

cierre 

China informó este lunes que su frontera con Corea del Norte volvió a abrir para la 

circulación de un tren de carga, dos años después de que Pyongyang cerrara el 

paso debido a la pandemia del coronavirus. 

 

Tornado deja varios heridos y destruye decenas de viviendas en Florida 

Un tornado tocó tierra este domingo y destruyó decenas de viviendas y dejó varios 

heridos en el oeste de Florida, estado afectado por una tormenta invernal que deja 

hoy intensas nevadas en los estados vecinos del norte.  

 

 

 

https://www.reforma.com/dispara-corea-del-norte-cuarto-proyectil-en-un-mes/ar2332340
https://www.excelsior.com.mx/global/tormenta-invernal-paraliza-el-este-de-eu-varios-estados-declaran-emergencia/1493358
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/nayib-bukele-desconoce-acuerdos-de-paz-de-el-salvador-7740784.html
https://www.contrareplica.mx/nota-China-reanuda-circulacion-de-trenes-de-carga-con-Corea-del-Norte-tras-dos-anos-de-cierre-202217112
https://www.contrareplica.mx/nota-China-reanuda-circulacion-de-trenes-de-carga-con-Corea-del-Norte-tras-dos-anos-de-cierre-202217112
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/florida-tornado-destruye-decenas-casas-deja-heridos
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LA CUARTA TRANSFORMACIÓN 

DARÍO CELIS 

Pagarían al SAT con acervo cultural de Banamex 

 

TRES RAZONES PESARON en la decisión de Citi de vender Banamex y retirarse 

de la banca de consumo y empresarial en México. 

Ciertamente, la más importante fue el cambio de estrategia global para concentrarse 

en grandes clientes, pero también el clima de negocios provocado por la 4T y porque 

fueron rebasados por la competencia. 

Citi compró Banamex a Roberto Hernández y Alfredo Harp hace 20 años y en los 

primeros ocho años recuperó los 12 mil 700 millones de dólares que pagó. Lo demás 

fueron jugosas ganancias. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/17/pagarian-al-sat-con-acervo-cultural/
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1. Desatinado. En la pugna cada vez más álgida entre INE y los transformadores de 

Morena, el diputado Sergio Gutiérrez Luna, quien se fue por la libre en su calidad 

de presidente de la Mesa Directiva de San Lázaro y denunció a los consejeros, 

ahora lanza su ofensiva haciendo comparativas salariales en el órgano electoral, en 

donde dice que Lorenzo Córdova y Ciro Murayama ganan 262 mil pesos 

mensuales, mientras que la base apenas alcanza los 7 mil pesos. “Ése no es el INE 

de desigualdades que queremos”, clamó en redes sociales. Pero le salió al revés. 

Hablemos de la desigualdad salarial en la Cámara de Diputados, así como las malas 

condiciones laborales de asesoras y asesores parlamentarios, que hasta protestas 

han generado. Arrollado por el efecto espejo. 

2. De la mano de la ciencia. La Agencia Espacial Mexicana, organismo 

descentralizado de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, 

desarrollará un observatorio que permitirá estudiar el ciclo de carbón y el cambio 

climático, en proyecto conjunto con la Universidad Nacional Autónoma de México y 

la Agencia Espacial Estadunidense (NASA). El proyecto contará con el apoyo y la 

participación de expertos adscritos a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales, de reconocido prestigio académico en materia de ecología y en el cambio 

climático, cuya titular es María Luisa Albores. Piezas clave en un proyecto que 

mantiene a México en un nivel de excelencia en la exploración espacial. Bienvenido. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Fraude en las firmas de la revocación 

Ciudadanos que han consultado el micrositio creado por el Instituto Nacional 

Electoral (INE) para revisar su inclusión entre los firmantes que convocaron a la 

consulta de revocación del mandato descubrieron que ahí aparecen contra su 

voluntad. 

Entrevisté a dos de ellos la semana pasada, los abogados Jorge Pérez Vilet, de San 

Luis Potosí, y Alexis Saucedo, del Edomex. Lo que ambos me relataron, en Imagen 

Radio, debiera ser motivo de preocupación. Alegan que sus claves de elector fueron 

extraídas, luego de que la compartieron con servidores públicos. En el caso 

de Pérez Vilet, la sospecha es que esto sucedió a la hora de irse a vacunar contra 

covid. En el de Saucedo, la hipótesis es que el robo de su información ocurrió 

cuando acudió de hacer un trámite en Ecatepec. 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1493328
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/fraude-en-las-firmas-de-la-revocacion/1493319
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

De Djokovic a Andrés, de Kate a Cuau 

No podemos asombrarnos de que el presidente López Obrador diga que el covid se 

cura con religiosos detentes o con Vaporub, cuando Novak Djokovic, el número uno 

del tenis mundial, un fervoroso militante antivacunas, se juega su carrera mintiendo 

descaradamente a las autoridades australianas para jugar sin vacunarse, o cuando 

el príncipe Andrés debe ser despojado de todos sus títulos reales por su madre 

porque está acusado de abuso sexual a una menor que él dice no recordar o 

cuando Trump, en su primer mitin del año, reivindica su gran relación con López 

Obrador a pesar, dijo, de que AMLO “es un comunista”, que envió 17 mil elementos 

de la Guardia Nacional (del ejército, dijo Trump en Arizona) para apoyar, 

dice Trump, su muro. 

En el camino nos enteramos de la indignación de Kate del Castillo porque era 

investigada por la PGR, ya que mantenía relación con el narcotraficante más 

buscado del mundo, el Chapo Guzmán y la entonces PGR descubrió que ése era 

un camino para llegar al capo. O que la actual fiscalía de Veracruz acuse de 

asesinato al secretario ejecutivo de la Junta de Coordinación Política del 

senado, José Manuel del Río Virgen, porque luego del asesinato del candidato a 

presidente municipal de Cazones, en Veracruz, René Tovar, Del Río firmó un papel 

reconociendo que su partido, Movimiento Ciudadano, respaldaría a quien fuera 

elegido entre dos aspirantes a suceder al asesinado Tovar en las elecciones que se 

realizarían unos días después. Con eso al gobierno de Cuitláhuac García le alcanzó 

para ordenar detenerlo. 
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LEO ZUCKERMANN 

¿En qué país? 

Hoy les voy a contar una historia muy interesante. En un municipio gobernaba una 

mujer que había sido maestra de escuela. Por aquellas épocas, un gran líder social, 

que pregonaba la necesidad de terminar con la corrupción en ese país, formó un 

nuevo partido. La alcaldesa decidió unirse a este movimiento. Con el fin de tener 

dinero para apoyar la formación del nuevo instituto político, y eventualmente contar 

con los recursos para lanzarse como diputada federal, la alcaldesa le retuvo a los 

empleados del Ayuntamiento un porcentaje de su sueldo. Les dijo que los utilizarían 

para labores sociales pero, en realidad, gran parte del dinero se desvió al nuevo 

partido que, desde luego, no reportó estos ingresos a la autoridad electoral. 

La maestra ganó la ansiada diputación federal. El gran líder social luego la nombró 

como candidata a gobernadora del estado donde se encontraba el municipio que 

había gobernado. Perdió por un pelito. No así el líder social que, un año después, 

ganó la Presidencia del país. En aquella elección, donde el principal tema fue la 

urgencia de desterrar la corrupción, la diputada se convirtió en senadora. Unos 

meses después, el nuevo Presidente la nombraría secretaria de Educación Pública. 

 

DAVID PÁRAMO 

Gómez, al debate 

 Pablo Gómez tuiteó: “Sería mejor que Banamex pasara a manos de personas que 

hoy no tienen banco para evitar que crezca el oligopolio. Mejor aún, un banco mixto: 

muchos capitalistas asociados y el Estado. Tema de debate fuerte”. 

El Padre del Análisis Superior considera que posiciones como ésta deben ser 

tomadas en cuenta luego de días en los que miles de usuarios y supuestos expertos 

en periodismo financiero han dicho cualquier cantidad de tonterías, algunas tan 

graves como decir que la salida de Citigroup del negocio de menudeo es por la 

caída en la confianza en el país y que es el inicio de una corrida de bancos al estilo 

Venezuela. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/en-que-pais/1493317
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/gomez-al-debate/140509
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/gomez-al-debate/140509
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EL CONTADOR  

El Contador 

 1. Chedraui, que dirige José Antonio Chedraui, no para, después de un intenso 

2021, periodo en el cual salió a comprar tiendas en Estados Unidos. Este año tiene 

previsto inaugurar 31 unidades en el país de sus diferentes formatos, mientras que, 

en la nación vecina abrirá dos Smart & Final. Además, tiene previsto invertir 2.1% 

de sus ingresos para impulsar su crecimiento. La cadena ha demostrado una fuerte 

capacidad de ejecución al momento de integrar sus diversas adquisiciones, tiene un 

sólido balance y se ha beneficiado del entorno, por ello los analistas están 

recomendando comprar sus acciones, pues prevén que tenga un desempeño 

positivo en los siguientes meses. 

 

JOSÉ YUSTE  

Mexicanizar y hasta estatizar… mejor... 

 El presidente López Obrador buscará “mexicanizar” a Banamex, ahora que 

Citigroup lo pone a la venta. El Presidente usa un término nacionalista que 

políticamente es rentable. Suena nacionalista decir que el Banco Nacional de 

México regresará a manos mexicanas. 

CON EL FOBAPROA TODOS MEXICANOS E IGUAL DEFRAUDARON 

Sin embargo, esta película ya la vivimos. Con el Fobaproa, los bancos con 

inversionistas mexicanos, igual hicieron grandes fortunas, fueron contra el 

cuentahabiente, defraudaron la confianza de las autoridades, se autoprestaron, 

y  quebraron al sector financiero. La diferencia para que un banco beneficie a la 

sociedad, preste mejor, con mayor calidad y menor precio, es la competencia. No 

importa si sus accionistas son mexicanos o extranjeros, el objetivo final es que les 

funcionen a los clientes mexicanos, que tengamos mejores créditos, innovaciones 

y a mejor precio en nuestro país. Que se garanticen condiciones para competir y 

que el dinero se use en México, más allá de dónde sean los inversionistas. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/140508
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/140508
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/mexicanizar-y-hasta-estatizar-mejor-competir-favor-del-usuario/140507
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/mexicanizar-y-hasta-estatizar-mejor-competir-favor-del-usuario/140507
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MARICARMEN CORTÉS 

Pablo Gómez, estatización de Banamex 

 El premio Limón Agrio es para el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, 

Pablo Gómez, quien en su cuenta de Twitter aseguró que sería mejor que Banamex 

pasara a manos de personas que hoy no tienen banco para “evitar que crezca el 

oligopolio”. Y añadió que “sería todavía mejor (que fueran) muchos capitalistas 

asociados y el Estado”. 

Si Pablo Gómez se hubiera pronunciado a favor de estatizar a Banamex cuando era 

diputado de Morena, no hubiera pasado de ser una ocurrencia fuera de lugar, pero 

lo preocupante resulta que es el titular de la UIF, que en teoría está adscrita a la 

Secretaría de Hacienda y tiene entre sus funciones principales la prevención y 

detección de lavado de dinero y financiamiento al terrorrismo. 

 

 

TRASCENDIÓ  

Trascendió 

 Que la inauguración del parlamento abierto sobre la reforma eléctrica en el Palacio 

de San Lázaro se pintará hoy de color 4T, pues no solo estará ahí el secretario de 

Gobernación, Adán Augusto López, en representación del Presidente, sino 

gobernadores morenistas encabezados por Claudia Sheinbaum, mientras 

mandatarios de oposición como los emecistas Enrique Alfaro, de Jalisco, y Samuel 

García, de Nuevo León, no asistirán, al igual que panistas y priistas, algo que llama 

la atención por el tamaño de la polémica dentro y fuera del país que ha generado 

esta iniciativa. 

Que en oficinas del gobierno federal aseguran que la investigación por el operativo 

Rápido y furioso no concluye con las siete órdenes de aprehensión que un juez 

otorgó a la FGR contra Genaro García Luna, Luis Cárdenas Palomino y otros 

mandos de la extinta Policía Federal, además de Joaquín El Chapo Guzmán. 

Cuentan que el Ministerio Público mantiene indagatorias de otros ex servidores que 

pueden tener responsabilidad por la introducción ilegal de armas de fuego al país, 

impulsada por organismos de Estados Unidos, que terminaron en manos del narco. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/pablo-gomez-estatizacion-de-banamex/140510
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/pablo-gomez-estatizacion-de-banamex/140510
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1254
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1254
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CARLOS PUIG  

El absurdo de la revocación que no es 

 No es raro en este México bizarro, en el que hace tiempo vivimos, que las 

discusiones políticas y de grilla en que todo se convierte hagan perder a las 

palabras, las leyes y los actos su verdadero significado. Lo que ha venido 

sucediendo respecto a la revocación de mandato podría ganar un premio del 

absurdo. 

La revocación que existe en algunos países de América Latina o en algunos estados 

de EU, o la caída de un líder en regímenes parlamentarios, sucede cuando hay una 

crisis política que impulsa a un grupo de políticos o ciudadanos a cumplir las reglas 

de cada lugar para poner a votación si un mandatario debe seguir en su puesto. 

 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN  

Una buena versión de ómicron 

 El director de enfermedades infecciosas del Hospital General de Massachusetts ha 

compartido la visión más optimista que he leído sobre la ola ómicron. 

Es esta: 

1. Casi el 100 por ciento de casos positivos en Massachusetts son de ómicron. 

 

 

CARLOS MARIN  

No aciertan una contra el INE 

 Una perversa mezcla de sectarismo y supina ignorancia en los machuchones de 

la 4T respecto del INE llevó a la más adelantada precandidata presidencial, Claudia 

Sheinbaum, a contar entre los gastos excesivos del organismo el que “las mascotas 

del personal de confianza puedan tener alimentos…”. 

La calumnia es tan maligna como afirmar que los caballos de la Policía Montada 

capitalina o los binomios caninos de la Secretaría de Seguridad son propiedad de 

los funcionarios de confianza de la señora. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/el-absurdo-de-la-revocacion-que-no-es
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/el-absurdo-de-la-revocacion-que-no-es
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/una-buena-version-de-omicron
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/una-buena-version-de-omicron
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/no-aciertan-una-contra-el-ine
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/no-aciertan-una-contra-el-ine
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CONFIDENCIAL 

Con los niños no 

 Tal cual lo posteó en redes sociales Mariana Rodríguez, esposa del gobernador de 

Nuevo León, Samuel García… fue “una locura” pedir “prestado” a un niño por un fin 

de semana, sólo para alimentar sus stories en Instagram. El bebé lo mismo fue 

videograbado con la playera de Tigres que bajo una etiqueta donde le nombran 

“pulguita” o con los colores de MC. Además de la ola de críticas de cibernautas, la 

Red por los Derechos de la Infancia demandó que se revisen los protocolos de 

adopción del DIF Capullos, y cuestionó la exhibición de los menores en redes 

sociales, sobre todo si son vulnerables, como este menor con discapacidad. ¿Hasta 

dónde piensan llegar con sus ocurrencias…? 

 

ENRIQUE QUINTANA  

Van 655 mil 62 fallecidos “en exceso” 

 Según datos oficiales, todos y cada uno de los días de 2020 y 2021 hubo en 

promedio 897 fallecimientos “en exceso”, es decir, por arriba de los de años 

anteriores. Son 37 personas cada hora a lo largo de dos años. 

Esto implica que desde que comenzó la pandemia en México, el exceso de 

mortalidad llegó a 655 mil 62 personas, según los datos de la Secretaría de Salud 

actualizados al 3 de enero. 

 

PABLO HIRIART  

Una guerra civil acecha a Estados Unidos 

 Hoy es día de asueto por el aniversario del natalicio de Martin Luther King y la clase 

política hará los homenajes de costumbre, sin atender que una guerra civil está en 

camino. 

Se puede frenar, sí, pero se precisa voluntad política de las dos partes, y no la hay. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2022/01/17/con-los-ninos-no/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2022/01/17/con-los-ninos-no/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/17/van-655-mil-62-fallecidos-en-exceso/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/17/van-655-mil-62-fallecidos-en-exceso/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2022/01/17/una-guerra-civil-acecha-a-estados-unidos/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2022/01/17/una-guerra-civil-acecha-a-estados-unidos/


                                                                                                                                                                                    

52 
 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Susana Harp, en peligro de muerte 

 Susana Harp se ha convertido en un problema, no sólo para Morena, el partido en 

el poder, sino para los grupos del crimen organizado que han visto en ella un riesgo 

para sus intereses. La senadora se ha inconformado en el Tribunal Electoral por 

considerar que la dirigencia de Morena violó los principios de paridad establecidos 

en la Constitución. Pero el que se mantenga firme, alzando la voz de su protesta, 

ha puesto nerviosos a grupos políticos vinculados al crimen organizado que quieren 

hacerse del poder, y que vieron cómo el mensaje que le enviaron el año pasado, no 

la frenó. 

Lo que está pasando en Oaxaca ante nuestros ojos es el principio del último capítulo 

de narcopolítica que se está escribiendo en México. Harp originalmente estaba en 

el ánimo más alto del Presidente para ser la candidata al gobierno de Oaxaca, pero 

las cosas cambiaron en las últimas semanas por razones desconocidas. Las fuerzas 

políticas de Morena se alinearon detrás de Salomón Jara, quien sumó el respaldo 

del líder del PRI, Alejandro Moreno, que hizo a un lado la propuesta del gobernador 

Alejandro Murat de nominar a su exsecretario de Administración, Germán Espinosa, 

y escogió el sábado a Alejandro Avilés, diputado local y socio del senador. 

 

 

Pepe Grillo 

El Toro sin Cerca 2024 

No está el ánimo para bromas de mal gusto, pero en Guerrero circula la versión que 

Félix Salgado Macedonio, conocido en las callejuelas de la Quebrada como el “Toro 

sin Cerca”, evalúa la posibilidad de meterse a la batalla por la candidatura 

presidencial de Morena para el 2024 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/01/17/susana-harp-en-peligro-de-muerte/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/01/17/susana-harp-en-peligro-de-muerte/
https://www.cronica.com.mx/opinion/toro-cerca-2024.html
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Federico Arreola 

Dante Delgado, en el Senado, debe promover, por simple ética, la destitución de 

Samuel García 

Te equivocas al insistir en la desaparición de poderes en Veracruz, donde hay un 

conflicto jurídico que resolverá el poder judicial. Donde urge la desaparición de 

poderes es en Nuevo León, ya que ha perdido todo el sentido de la ética el 

gobernador Samuel García —militante de tu partido, Dante, tristemente militante 

de Movimiento Ciudadano—. 

 

 

Alejandro Paez Varela 

Historia revisada 

Luis Echeverría Álvarez cumple hoy cien años de vida. Cien años. Hace cincuenta 

era el individuo más poderoso de México y se iniciaba uno de los periodos más 

terribles de nuestra historia reciente. Sátrapa de tiempo completo, aplastó las 

disidencias y se vistió de charro para agradarle a las mayorías. Su legado es la 

represión y la impunidad. Calificado de populista, Echeverría es uno de los mejores 

ejemplos de cómo el Estado se apropió durante un siglo de los principios de la 

Revolución de 1910 para administrarlos a su antojo y no permitir que otras fuerzas 

políticas y sociales los reclamaran. Repartió miseria a las mayorías y al mismo 

tiempo aplastó con fraudes electorales, fuego y sangre cualquier discurso 

izquierdista que no pudiera controlar. Y al final, su Gobierno no le cumplió a nadie. 

La élite empresarial dio gracias cuando se fue, pero también los grupos que desde 

la sociedad reclamaban cambios. Su historia está abundantemente documentada. 

Es en él donde el término “populista” se establece como un adjetivo. 

 

 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/opinion/dante-delgado-en-el-senado-debe-promover-por-simple-etica-la-destitucion-de-samuel-garcia/
https://www.sdpnoticias.com/opinion/dante-delgado-en-el-senado-debe-promover-por-simple-etica-la-destitucion-de-samuel-garcia/
https://www.sdpnoticias.com/mexico/por-detencion-de-jose-manuel-del-rio-virgen-dante-delgado-solicitara-la-desaparicion-de-poderes-de-veracruz/
https://www.sinembargo.mx/17-01-2022/4104540
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Rozones 

Alianza Sheinbaum-Cuitláhuac 

Relevante acuerdo el que tuvieron ayer la Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia 

Sheinbaum, y el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García. Y es que firmaron un 

convenio de colaboración con el objetivo de “poner la tecnología y la innovación al 

servicio de la población”. Acuerdo que, en los hechos, aterrizará con la aplicación 

allá de algunos programas de digitalización desarrollados aquí. “Cuitláhuac 

representa hoy en el estado de Veracruz la integridad… todos esos años de lucha 

se expresan en esta construcción de un Veracruz más justo”, sostuvo la mandataria 

de la capital en alusión al jarocho en un gesto que para muchos, por los tiempos en 

que se da —de confrontación entre la entidad y el Senado—, va más allá de un 

arropo digital. 

 

Javier Solórzano 

Diagnóstico y gobernabilidad 

Todo indica que el gobierno no ha atinado en el diagnóstico sobre el CIDE y el INE.  

Más bien han prevalecido un conjunto de lugares comunes que no las definen. Se 

han hecho afirmaciones que llevan a diagnósticos que no ayudan a tomar 

decisiones que le permitan actuar como se lo propone. 

 

Bibiana Belsasso 

“En caso Gutiérrez de la Torre no había procuración de justicia a víctimas” 

Labor de investigación e inteligencia permitieron ubicar al llamado Rey de la basura, 

acusado de trata de personas; necesario ganar confianza en mujeres para que se 

decidan a denunciar, dice. Desde 2003 fue señalado de liderar una red de trata 

cuando era asambleísta por el PRI. Ha sido uno de los políticos más poderosos de 

la Ciudad de México por años, líder del tricolor en la capital. Hay acusaciones de 

abuso en su contra desde hace más de una década. Él es Cuauhtémoc Gutiérrez 

de la Torre, el llamado Rey de la basura. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/alianza-sheinbaum-cuitlahuac-467466
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/diagnostico-gobernabilidad-467465
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/caso-gutierrez-torre-habia-procuracion-justicia-victimas-467453
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Arturo Damm 

Los tres efectos 

De 2018 a la fecha el comportamiento de la economía mexicana, comenzando por 

la producción, se explica a partir de tres efectos: el Efecto 4T, el Efecto Covid y el 

Efecto Rebote.  El Efecto 4T consiste en la serie de malas decisiones, desde la 

cancelación de la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 

México, en octubre de 2018, hasta la propuesta de contrarreforma eléctrica, en 

octubre de 2021, decisiones que afectaron la confianza de los empresarios para 

invertir directamente en México, lo cual ha generado presiones recesivas, para 

empezar, por el lado de la producción y oferta de bienes y servicios. 

 

 

Marco A. Mares 

INE, asfixia financiera 

El Instituto Nacional Electoral (INE) está siendo objeto de una intensa campaña de 

descrédito. No sólo eso. También está siendo víctima de una maniobra de asfixia 

financiera.Ambas acciones están ligadas y tienen el mismo propósito: hacer creer a 

la opinión pública que el INE no quiere realizar la votación en torno a la revocación 

de mandato. 

 

La Gran Carpa 

Carrusel 

Con el objetivo de fortalecer la infraestructura digital en sus diferentes áreas de 

operación en Veracruz, la CDMX y la entidad del sureste firmaron un convenio de 

colaboración en materia de innovación tecnológica. La jefa de Gobierno capitalino, 

Claudia Sheinbaum, explicó que la Agencia Digital de Innovación Pública será la 

que ayude a replicar los logros alcanzados en la capital para mejorar la 

infraestructura digital de Veracruz. Por su parte, el gobernador veracruzano, 

Cuitláhuac García Jiménez, destacó que este nuevo convenio permitirá que la 

entidad cuente con mayores mecanismos de infraestructura, lo cual la volverá más 

atractiva en términos económicos. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/tres-efectos-467462
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/INE-asfixia-financiera-20220116-0079.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20220117-0005.html
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¿Será? 

Corte de listón en veremos 

Se prevé que hoy por la noche o máximo el martes se alcancen los 2.7 millones de 

firmas válidas para la consulta de revocación de mandato, por lo que a partir de 

febrero López Obrador entrará en periodo de veda… La pregunta es si para este 

proceso el Presidente respetará los límites constitucionales o los ignorará, por 

ejemplo, una prueba será la inauguración del IAFA, prevista para el 21 de marzo, la 

cual no podría llevarse a cabo, o tendría que realizarse sin promoción. ¿Será? 

 

 

Dinero 

Va a salir ganando México con la decisión de Citigroup de dejar el mercado 

minorista, lástima que vaya a seguir con presencia en el corporativo. Su huella por 

nuestro país ha sido costosa en recursos y prestigio. “Los ejecutivos de Citibank 

ignoraron las consignas del gobierno a los grandes bancos de Estados Unidos –

publicó el diario El País en diciembre de 1988– para que intensificasen su vigilancia 

en materia de lavado de dinero, y aceptaron transferir entre 1992 y 1994 unos 100 

millones de dólares de Raúl Salinas de Gotari, hermano del presidente de México 

entre 1988 y 1994, a cuentas europeas, básicamente en Suiza. De hecho, agregó, 

ni siquiera se tomaron la molestia de realizar un perfil del cliente o un estudio sobre 

el origen de sus fondos, gestiones obligatorias de acuerdo con los reglamentos del 

propio banco, según un informe difundido ayer por la Oficina de Contabilidad 

General (GAO), una agencia del Congreso estadunidense”. Además, en 2015, Citi 

anunció el cierre de su cadena de bancos BanamexUSA que operaba en Estados 

Unidos, como resultado de que recibió una sanción por 140 millones de dólares de 

los reguladores por la debilidad de sus programas contra el lavado de dinero. La 

penalidad incluyó 40 millones de dólares por sanciones civiles del Departamento de 

Supervisión de Negocios de California. El presidente era Enrique Peña Nieto. Más 

recientemente, el presidente López Obrador informó que Felipe Calderón condonó 

impuestos, entre otras empresas, a Citibanamex por 5 mil 24 millones de pesos y 

Peña Nieto por 10 mil 824 millones. Señaló que no hay ningún municipio en el país 

que tenga ese presupuesto. Eso, sin contar, que Citi no pagó impuestos cuando 

compró Banamex y la deuda que deja su rescate por el Fobaproa.  

https://www.24-horas.mx/2022/01/17/corte-de-liston-en-veremos/
https://www.jornada.com.mx/2022/01/17/opinion/008o1eco
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Astillero 

Llegados al poder en Nuevo León gracias a la combinación de intereses político-

empresariales y una utilización intensiva de ligerezas en las redes sociales, la 

influenciadora Mariana Rodríguez Cantú y el emecista Samuel García Sepúlveda 

(quienes constituyen una pareja gobernante evocatoria de la dupla Fox-Sahagún) 

generaron más polémica al llevarse de fin de semana a casa a un pequeño que está 

bajo cuidado del Sistema de Desarrollo Integral de la Familia en esa entidad. Lo 

que, en dado caso, debería haberse manejado con la discreción y el tacto 

suficientes para no violentar disposiciones legales en cuanto a protección de la 

persona y la imagen de un menor de edad en situación delicada, fue convertido en 

un acto más de propaganda política, con una amplia difusión de gráficas en las que 

se ve al pequeño como parte de la construcción de una narrativa buena onda, de 

historias familiares electoral y políticamente telenoveleras, una suerte de 

cosificación por un par de días: usar y devolver. 

 

Rayuela 

 

Editorial 

Migración: las soluciones dependen de EU 

El pasado fin de semana, en la zona de la frontera entre Honduras y Guatemala, 

tuvieron lugar enfrentamientos entre grupos de migrantes que intentaban transitar 

por el segundo de esos países desde territorio del primero; las autoridades 

guatemaltecas reportaron un saldo de 15 efectivos policiales y militares lesionados, 

pero no informaron acerca de heridos entre los viajeros. Según la versión oficial, el 

conflicto se originó porque los migrantes pretendían ingresar sin contar con los 

documentos requeridos: cédula de identidad, certificado de vacunación contra 

covid-19 y una prueba negativa del virus; tras afirmar que 36 personas fueron 

deportadas a Honduras por no contar con esos papeles, en tanto que a otras 10 se 

les permitió el ingreso, el director general del Instituto Guatemalteco de Migración, 

Carlos Emilio Morales, señaló: Estamos protegiendo la salud de todos los 

guatemaltecos. 

https://www.jornada.com.mx/2022/01/17/opinion/010o1pol
https://www.jornada.com.mx/2022/01/17/edito
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BAJO RESERVA 

Muñoz Ledo a La Habana 

::::: Una de las figuras que acaparó la atención ayer durante el acto para 

conmemorar el 125 aniversario del natalicio del poeta Carlos Pellicer, fue Porfirio 

Muñoz Ledo. De muy buen ánimo, estuvo en charla con el secretario de 

Gobernación, Adán Augusto López Hernández, y con la doctora Beatriz Gutiérrez 

Müller, esposa del Presidente. Nos dicen que quizá el buen ánimo del 

experimentado político se debe a que pronto tendrá una nueva misión en el 

extranjero. Nos señalan que don Porfirio está perfilado para que el presidente López 

Obrador lo nombre embajador de México en Cuba. Si todo marcha como está 

planeado, Muñoz Ledo estará pronto volando a La Habana para tomar las riendas 

de una de las embajadas políticamente más importantes para el gobierno mexicano. 

 

EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

Llegaron a su negocio, un autolavado en el centro de Yanga, Veracruz, y lo 

asesinaron a tiros. Ayer, al mediodía, dos hombres armados bajaron de una moto y 

caminaron hacia donde se encontraba Raúl Castillo Cruz, exdirigente panista, 

excandidato a la presidencia municipal y exdelegado de Tránsito estatal: abrieron 

fuego en su contra e hirieron a otra persona. 

En julio de 2019 el político había sufrido otro atentado al lado de su hija. Logró 

salvarse porque se refugió en la comandancia municipal. 

El gobernador del estado, Cuitláhuac García, envuelto en una crisis política por el 

escándalo del encarcelamiento del exdirigente de Movimiento Ciudadano en la 

entidad, José Manuel del Río Virgen, por el hallazgo de nueve cuerpos desnudos y 

torturados y por la difusión de un video en el que se involucra a su secretario de 

Gobierno, Eric Cisneros Burgos, con las actividades de un grupo criminal, se hallaba 

en la capital del país, a punto de recibir el espaldarazo de la jefa de Gobierno, 

Claudia Sheinbaum. 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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PLATA O PLOMO 

ALEJANDRO HOPE 

Hace dos semanas, la nueva gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Ávila, 

nombró como secretario de Seguridad y Protección Ciudadana al general de 

División Gilberto Landeros Briseño. 

Esa designación es parte de una tendencia más amplia. En ocho de los quince 

estados que tuvieron relevo en la gubernatura el año pasado, fueron nombrados 

oficiales militares, ya sea del Ejército o de la Marina, al frente de las secretarías de 

Seguridad. En dos más —Tamaulipas y Morelos— ya había un mando militar al 

frente de la seguridad pública estatal antes de 2021. 

Algo similar ha venido sucediendo en los municipios. En un número creciente de 

localidades importantes (Acapulco, Tuxpan, Guaymas, etc.), las secretarías de 

Seguridad Pública y las direcciones de Policía son ocupadas por personal militar. 

Esto no es un fenómeno nuevo. Desde hace al menos dos sexenios ha sido práctica 

común entregar el mando de policías estatales y municipales a oficiales del Ejército 

y la Marina. 

 

SERPIENTE SY ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

A l gobernador de Durango, el panista José Rosas Aispuro, lo está acusando un 

grupo de empresarios de Querétaro de robarse un avión que ellos compraron en 

una subasta del Indep (antes SAE) y por el que pagaron 6.4 millones de pesos. El 

avión es un Gulfstream Comander 1000 y, al momento de ser subastado, estaba 

“bajo resguardo” del gobierno de Durango, a quien se le había prestado en tanto era 

vendido, pero ocurrió que al mandatario duranguense nadie le avisó que la aeronave 

ya había sido vendida y cuando sus nuevos dueños fueron hasta su estado a 

recogerla, sus pilotos y guaruras se negaron a entregarla a sus nuevos y legítimos 

dueños. 

La subasta del Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado comenzó desde el 14 

de noviembre pasado y diez días después, tras una oferta de 6 millones 412 mil 

pesos, que fue la más alta en la puja, la dependencia emitió su fallo el 24 de 

noviembre y asignó la aeronave, matrícula XC-AA19 y número de serie 96056 a los 

empresarios queretanos que un día después pagaron el 50% del valor del avión y 

el 30 de noviembre, de acuerdo al plazo que les puso el Indep, liquidaron la suma 

total, recibiendo incluso la factura del aparato que era propiedad del gobierno 

federal. 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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CAPITANES 

  

Cuenta regresiva 

Es cosa de unos días para que Adolfo Cuevas Teja, presidente interino del Instituto 

Federal de Telecomunicaciones (IFT), termine su periodo de comisionado y habrá 

que ver qué pasa con la sucesión pues no parece ser un tema de mucho interés 

para la actual Administración. 

 

En 2020, Gabriel Contreras, el primer comisionado presidente del IFT dejó el 

Instituto, por lo que el Pleno había sesionado sin un integrante y sin un presidente 

oficial desde entonces. 

 

Además, en 2021 terminó su periodo Mario Fromow, por lo que desde entonces se 

ha operado con dos asientos libres. 

 

Una vez que Cuevas deje el Instituto, el último día de febrero de 2022, el Pleno del 

regulador tendrá tres vacantes que deberán ser ocupados por mujeres en aras de 

alcanzar la paridad de género. 

 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOME 

NO ESTÁ CLARO si Andrés Manuel López Obrador quiere quedar bien 

con Venezuela... o si quiere que nos declare la guerra. Y es que resulta 

incomprensible el nombramiento de Leopoldo "Polo" de Gyves como representante 

de México ante el gobierno de Nicolás Maduro. 

 

EL OAXAQUEÑO es uno de los caciques políticos de Juchitán. Como jefe de 

la COCEI, grupo supuestamente de izquierda, pero con fuertes nexos priistas, se 

caracteriza por crear grandes conflictos para vender caras las soluciones. Lo mismo 

invade terrenos que bloquea carreteras, o encabeza mototaxis piratas a los que les 

cobra su respectivo diezmo. 

 

DESDE HACE unos años creó la Red de Usuarios en Resistencia, para no pagar la 

luz a la CFE... pero sí cobrarles una módica cuota a sus agremiados. Y por lo que 

se refiere a antecedentes diplomáticos, evidentemente De Gyves no tiene ni uno 

solo. A ver qué cara pone Nicolás Maduro. 

https://www.reforma.com/capitanes-2022-01-17/op219558?pc=102
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-01-17/op219546
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

INE, caro y censor 

Por supuesto que el INE es caro y también censor. El presidente López Obrador 

tiene razón. Pero el problema no se resuelve destruyendo el árbitro autónomo y 

poniendo a Manuel Bartlett a cargo de una nueva Comisión Federal Electoral; 

tampoco dejando de pagar los alquileres de los módulos de expedición de 

credenciales para votar. La solución radica en eliminar las reglas electorales que 

han hecho del INE una institución cara y censora, manteniendo las virtudes que le 

han permitido darnos una democracia real con alternancia de partidos en el poder 

por primera vez en nuestra historia. 

 

En agosto de 2021 el INE aprobó un anteproyecto de presupuesto de 24,648 

millones de pesos. Por supuesto que es elevado. Del total, 13,084 millones de pesos 

eran para su operación y cartera institucional de proyectos. Pidió además un 

"presupuesto precautorio para ejercicios de participación ciudadana" de 5,743 

millones, de los cuales 3,830 eran para la revocación de mandato que exige el 

Presidente y 1,913 millones para otra consulta popular. Los partidos políticos se 

llevan 5,821 millones de pesos. Estas cifras no incluyen el uso de tiempos de radio 

y televisión abiertas, una carga adicional a los impuestos que ha puesto en 

desventaja a los medios mexicanos frente a sus rivales que se difunden por cable, 

satélite o internet. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/ine-caro-y-censor-2022-01-17/op219548
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DENISE DRESSER 

Monedero presidencial 

¿El INE o la salud? ¿El INE o la educación? ¿El INE o apoyos para los adultos 

mayores? Esa es la narrativa tramposa que el gobierno usa para justificar los 

recortes que propone como "atenta sugerencia" a la autoridad electoral, mientras 

no cesa de atacarla. Adán Augusto López ha afirmado que no hay más dinero para 

financiar la revocación del mandato presidencial, y el INE tendrá que apretarse el 

cinturón, aunque eso afecte la calidad y la cobertura del ejercicio. Si las exigencias 

de austeridad del lopezobradorismo al INE no tienen como objetivo minar la 

autonomía de la institución, desacreditar a los consejeros y allanar el camino para 

que las elecciones sean organizadas nuevamente por el gobierno, la solución es 

muy fácil. Hay recortes y reasignaciones y medidas de austeridad que pueden ser 

aplicadas para que AMLO ratifique su popularidad vía las urnas. Aquí las propongo: 

  

Para financiar la revocación/ratificación del mandato, ¿por qué no se aportan 

recursos destinados al Tren Maya? El costo de la obra ha escalado de 140 mil 

millones de pesos a 200 mil millones de pesos, y con el reciente cambio de trazo, el 

costo aumentará mil millones de pesos más. La ASF indicó en un estudio de 2021 

que el Fonatur, encargado de la obra, no determinó la factibilidad social del tren ni 

contó con un diagnóstico que previera los posibles efectos y riesgos que ocasionaría 

su construcción al medio ambiente y a las poblaciones indígenas. Dados los 

retrasos, sobrecostos, y mala administración del proyecto, López Obrador 

recientemente removió al director de Fonatur, sustituyéndolo por un allegado suyo 

sin experiencia en el ramo de la construcción de grandes obras. ¿Por qué no 

posponer su apertura hasta contar con un proyecto ejecutivo bien planeado y 

mientras tanto utilizar recursos de ahí para asegurar que la ratificación del mandato 

cumpla con los requisitos establecidos por la Constitución? 
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SACAPUNTAS 

Nuevos horizontes 

De ser uno de los principales críticos del presidente Andrés Manuel López 

Obrador dentro del propio movimiento, Porfirio Muñoz Ledo volvió a los elogios y 

aseguró que el inquilino de Palacio Nacional está abriendo un horizonte nuevo de 

representación política en América Latina. 

Acercamiento INE-Segob 

Nos adelantan que esta semana será crucial para la consulta sobre revocación de 

mandato, debido a que el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, 

sostendrá un encuentro con el presidente del INE, Lorenzo Córdova. No se conocen 

aún los términos y condiciones de la conversación, pero todo es para destrabar lo 

que está atorado: la revocación. 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Echeverría, Juan Velásquez y el Tribunal de la Historia 

En sus más de 50 años de ejercicio profesional, el abogado penalista Juan 

Velásquez no ha perdido un solo caso y vaya que los ha tenido complejos y 

polémicos. Uno de ellos, la defensa del expresidente Luis Echeverría Álvarez (LEA), 

acusado de genocidio por los sucesos del 68 (Tlatelolco) y del 71 (el Halconazo) El 

proceso en contra del exmandatario —encabezado por la Fiscalía Especial para 

Movimientos Sociales y Políticos del Pasado en tiempos de Vicente Fox (2002)— 

duró cinco años, de los cuales tres y medio fueron del enjuiciamiento: “Ahí conseguí 

algo que ningún abogado ha podido conseguir: que desde el primer instante del 

enjuiciamiento de don Luis, él estuviese aprisionado en su casa…”. 

Ahí comenzamos la charla con el abogado invicto Juan Velásquez, con motivo de 

los 100 años de edad que hoy cumple LEA, a más de medio siglo de haber tomado 

las riendas del país (1970-1976) y a poco más de una década de la sentencia del 

Poder Judicial. Resolución que, si bien no fue absolutoria, le declaró “libre por la 

ausencia de pruebas”. 
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